
“一夜新霜著瓦轻，耐寒唯有东
篱菊”，“携助秋圃自移来，今朝犹
喜带霜开……”

菊花，是秋的季节信使，一入
秋，菊花已按捺不住对季节的渴
望，在枝头上，迎着秋霜，一簇簇，
千姿百态，花枝招展竟风流，看着
我移种的北菊，在四季不分的赤道
热带，承受炎阳酷热，确是秋无痕
迹呀！

为了让菊苗得到如秋凉的天
气，我特意在庭院阴凉的一角，炎
阳稀照的地方，种植菊花盆栽，每
日呵护奉持在侧，细细观看它们拔
地滋长。

数月过去了，只见菊苗干茎纤
弱，叶子稀疏，大有随风欲倒之势，
虽然顶端孕育一丛丛的小花蕾，但
总是“闭关自守”地紧抱着小花球，
执意不肯把花蕾绽开，好像无望

“喜见黄花带霜开”了。
我苦苦思索，为何菊苗总不开

花？忽然灵光一闪，悟出了一个道
理，我们华族，不也最终融入主流
社会，才能落地生根吗？既然是北
菊南移，就应该让他适应本地气
候，接受热带艳阳的曝晒，才能生
根成长。

我呼之即出，即刻把菊花盆栽
搬到阳台上，任凭热风吹，炎阳照，
果然经过椰风蕉雨的洗礼，不久菊
苗开始挺拔成长，叶片茂密宽厚，
出落得生机逢勃，叶色也由浅变深
绿油油了。再过不久，花苞也逐渐
丰满，开始挺拔地绽开花瓣，探头
探脑窥探流失季节中的新环境，我

欢喜若狂，“泉灌泥封勤护惜”，发
现粗壮的根须处长出了许多小根
苗，它们竟把花苗蔓延传承了下来。

接下来几天，太阳火辣辣地发
威，我又担心花苗会被曝晒，就把
花盆般到屋檐下，谁知菊花苗没了
阳光，竟然提不起劲，蓓蕾纹丝不
动，不愿绽开笑容，久久不开花。

无奈中，我狠起心来，又把他们
搬回阳台曝晒，心里嘀咕它们竟不
识抬举，辜负我一片呵护好意，可
细细琢磨，悖逆自然，哪能有生长
发育的契机。

在烈日底下，我总不忘给花苗
浇灌，一天，我惊喜地看到阳台上
的菊花，一片金黄灿灿，郁香扑鼻，
终于又得见菊花盛开了，它毕竟适
应了椰风蕉雨下的酷热气温。

迁徙的北菊，在南方生长开花
过程中，灵魂的光焰，渗透着坎坷
历程，没有顽强的毅力，怎能在赤
道线上生存发展？何来黄花扑鼻
香？

花魂傲世，不卑不亢，出污泥而
不染，“宁可枝头抱香死”，何曾见
过菊花枝叶坠落污泥，同流合污。

如今我在炎阳普照的阳台上，
怡情自乐，观赏金灿灿的菊花圃，
只见一簇簇的菊花，跳跃着属于自
己的光芒和芬芳，在莽莽的天地
中，嶙峋着自己的风骨，前扑后续，
花开花谢，花香萦绕常年不败。

北菊迁徙南移栽
炎阳染尽院花台
纵然秋绪千千结
金芯清芬兀自开

明珠——爱女
我暖和的一颗明珠
你这突然破碎
撕裂我片片心碎

白发人哭泣无泪
黑发人黯然离去

老天薄我
何至于此
才摘走我心底一枝幽兰
又无情地摧毀我掌上明珠

2022 年 3 月 21 日

被打碎的明珠
■ 三宝垄：夏木匠

自从在媒体上曝光以
后，“家庭主妇”立刻声名大
噪，朱丽叶的菜谱成为广大
家庭主妇的烹饪指南。因为
烹饪爱好者众多，《明星周
刊》所属的金达有限公司在
1957 年 5 月将她的菜谱以
《烹饪能手》为名集结出版成
一本书。至1966 年，这本书
再版了11 次。1965 年，应忠
实读者要求，她又出版了《烹
饪能手》第二册。几年后，朱
丽叶在万隆开设了一家名为

“家庭主妇”的餐馆。她综合
了各大菜系的特点，如印尼
菜、中国菜以及国际菜。在
20 世纪 80 到 90 年代，很多

华人都活跃在美食界。他们
出版书籍，开设烹饪课程，成
为知名主厨。

妮拉·莎莉也出现在那
个时期。她在 1950 年 3 月
26 日出生于雅加达一个张
姓家庭（Wresti，2008），是公
认的印尼菜肴烹制的专家。
她开设烹饪课程并出版烹饪
菜谱。她的名字后来更是家
喻户晓，因为她是首位名字
被载入世界吉尼斯饮食记录
大全的印尼女性。妮拉曾三
次入选吉尼斯纪录，第一次
是1987 年，制作了一个高达
12.6 米的十六层圣诞树蛋
糕 ；1989 年 ，制 作 了 高 达
23.68 米的泗水英雄纪念碑
蛋糕；2008 年，制作了高达
33 米的圣诞树蛋糕。

那个时期出现且直到现
在仍耳熟能详的名字还有威
廉·旺梭，出生于1947 年，出

生地玛琅。他的父亲是从事
电影与摄影业工作的黄世华
（Wong See Hwa）。威廉将制
作国际菜和印尼菜的烹饪技
能结合起来。得益于出色的
烹饪才能，他不仅发展了饮

食事业，开设了一家餐馆，还
将印尼美食向世界各国推
广，如印尼椰浆干烧辣味牛
肉、黄姜饭。因他不遗余力
地向国外推广印尼菜，旅游
部曾给他颁发一个奖项以表
彰他的贡献。

在国际社会上，威廉声
名远播。他曾经获得 2001
年法国农业部的奖项“农业
功绩勋章骑士”和2009 年度

“韩国在印尼旅游大使”称
号。直到现在，他仍然积极
地在印尼国内的各个地区寻
找美食，将其推介到国内外。

如今，很多年轻的华人
主厨都具有国际交流经验，
经常在各大媒体上出现。他
们能够将当地美食、华人美
食和欧洲美食相结合，展现
出各自的风味特色。他们的
存在使印尼菜更加丰富多
彩。

这些年轻人还通过在新
加坡、香港特区、美国、澳大
利亚和欧洲各国经营餐馆，
把印尼美食传播到世界的每
个角落。这些餐馆大部分并
不提供中餐，即便有，也不是
主菜。他们会提供各式各样
的印尼菜肴。

通常，他们在异国他乡
求学时，开始进行这项事
业。一开始，他们只是为了
满足自己和朋友们的需要而
制作各种食物。受自身商业
直觉的激发，这类活动逐渐
萌生了开办餐馆、做生意的
念头。以一名来自棉兰的华
人大学生为例，由于他经常
帮忙召集印尼学生聚会，在
德国求学时，他开始经营餐
馆生意。随着越来越多印尼
游客和学生到德国游玩求
学，他创办了一家印尼菜
馆。印尼炒饭、加多加多菜、

印尼香辣炸鸡、印尼椰浆干
烧辣味牛肉和炒面等经典印
尼菜式也在不同国家出现。

移民代表
在印尼饮食界，华人是

不可忽视和不可抹杀的存
在。他们的祖先不仅带来很
多食材和菜谱，还曾为印尼
菜的发展指引方向。他们不
仅把祖传的中华美食发扬光
大，还将印尼传统美食在努
山达拉和国际上推广扬名。
华人，成为印尼美食传播到
世界各国的重要代表。

（原载《华人在印尼民族
建设中的角色和贡献（第二
册）》。本篇完）

交融的努山达拉美食文化
■ 安德列阿斯·玛尔约多（ANDREAS MARYOTO）
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最畅销烹饪书《烹饪能手》
（朱丽叶·苏达尔嘉纳）

妮拉·莎莉（Nila Sari） 威廉威廉··旺梭旺梭（（William WongsoWilliam Wongso））
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■ 南海之声

3月19日，中国外交部副
部长乐玉成在出席清华大学
主办的第四届战略与安全国
际论坛上表示，“印太战略”与
欧洲的北约东扩一样危险，如
任其推行，最终会把亚太推进
火坑。

这不得不让人想到美国
政府在2月11日推出的升级
版《印太战略》报告。作为拜
登政府任上首份《印太战略》
报告，用大量笔墨渲染所谓中
国威胁，宣称中国“综合利用
经济、外交、军事和技术实力
来扩大地区影响力”，“对印太
地区稳定、繁荣构成挑战”。

报告还刻意强调南海的安
全和秩序，拜登政府声称中国
在南海“欺凌”周边国家，美国
将支持在南海建立“基于国际
法规则”的秩序。除此之外，还

数次提到将与东南亚国家提升
海上行动和海域态势感知的能
力，并提出“印太经济框架”，试
图通过产业链重塑来弥补其在
该区域的经济短板。

显然，美国正在努力抓住
并挑动越南、菲律宾、马来西
亚、印尼与中国在南海存在的
岛礁领土主权、海洋管辖权主
张及油气、渔业等经济利益的
分歧。部分周边国家指望利
用美国来实现其自身在南海
主张和经济利益最大化，也不
可避免地会选择性配合支持
拜登政府的南海新策。但印
太地缘政治、经济秩序演变的
客观规律，使得拜登政府的印
太战略难以跳出“设想很美
好，现实跟骨感”的宿命。

一方面，美国低估了中国
与南海周边国家关系的基础，
夸大了南海争端在地区国家
间关系中的重要性。

拜登政府虽然提出了构建
“印太经济框架”构想，试图抵
消东南亚及域外国家对军事安
全合作影响经济利益的担忧。
但事实上，美国忽略了中国在
印太地缘经济影响力持续上升
的现实和历史发展的客观规
律，对中国与东盟国家30年发
展成就缺乏客观的评估。

中国不仅是东盟最大的
贸易伙伴，同时也正在成为本
地区的技术创新和人才培养
的引领者，《区域全面经济伙
伴关系协定》等正在加速提升
本地区供应链、产业链的一体
化水平。因而，就当前而言，
基于理性综合利益计算来作
出决策的东盟国家不会轻易
牺牲与中国经贸合作的巨大
利益，在政治和外交上“选边
站”。尤其是美国的“蓝点计
划”等“画大饼”式的区域经济
合作倡议令地区各国印象深

刻且心有余悸。
此外，东盟国家对“南海

问题”只是中国与东盟及其成
员国双边关系中的“一部分”
有着充分认识，对避免因“小”
失“大”有着足够的共识。美
国试图利用南海问题撕裂中
国与东盟国家已建立的牢固
纽带关系注定无法得偿所愿。

另一方面，美并未充分意
识到印太多数国家对大国权
力竞争的厌恶及其可能引发
冲突的强烈担忧。

从特朗普政府时期，新加
坡、马来西亚、印尼、韩国等国
的反应看，美国本能的视盟友
和伙伴为遏制中国的“利益共
同体”与客观事实并不相符。
尤其是东盟国家已一再重申
对大国权力竞争及其可能导
致意想不到结局的提醒、忧虑
和劝阻。

拜登政府的印太战略从

美国维持地区霸权单方面利
益出发，在大多数领域将中国
摆在权力竞争的“对立面”。
尤其是在南海问题上，摆出与
中国“不惜一战”和“不达目的
誓不罢休”的架势，显然与东
盟多数国家致力于与中国一
起维护南海和平稳定的初衷
相悖。因而，有理由对拜登政
府新战略框架下的南海政策
能在多大程度上受到域内国
家的支持和配合提出质疑。

但与此同时，我们也需要
高度关注美国正试图“碎片
化”南海安全秩序的态势。

正如美国白宫官员坦言，
“我们认识到改变中国的能力
有限，因此试图塑造围绕中国
的战略环境。”为此，美国提出

“共同行动”的口号，并对南海
域内盟友和伙伴释放出巨大
的“诚意”，不仅要深化与传统
盟友菲律宾和泰国的联系，还

将印度尼西亚、马来西亚、新
加坡、越南通通视为关系密切
的伙伴，同时表示将鼓励盟
友、伙伴加强彼此间联系，甚
至明确提出探索“四国集团”
与东盟合作的机会。

多年来，以东盟为中心为
地区安全架构为南海的和平
稳定起到了巨大的积极作用，
是南海虽有争端但可持续管
控的重要保证。然而美国新
战略所明示的“小多边战略”，
尤其是根据不同利益关系组
建的、有针对性的“小集团”，
正在撕裂东盟主导的南海地
区安全架构——一个个盘根
错节的“小多边机制”将加速
南海安全秩序新局面形成，这
一点值得格外警惕！

（本文作者：陈相秒，中国
南海研究院世界海军研究中
心主任。文章首发于中央广
播电视总台南海之声头条号）

升级“印太战略”！美国要在南海打造“小北约”？

《环球时报》报道，
当地时间 3 月 19 日，匈
塞 铁 路 塞 尔 维 亚 贝 尔
格莱德(Belgrade)—诺维
萨 德 段 通 车 仪 式 隆 重
举 行 。 塞 尔 维 亚 总 统
武契奇、总理布尔纳比
奇、匈牙利总理欧尔班
及 塞 尔 维 亚 多 名 内 阁
成 员 出 席 仪 式 。 中 国
驻 塞 使 馆 临 时 代 办 田
一澍也出席通车仪式。

当天上午，武契奇
总 统 、欧 尔 班 总 理 等
270 余人在贝尔格莱德
火车站共乘首发列车，
33 分 钟 后 顺 利 抵 达 塞
第 二 大 城 市 诺 维 萨 德
火车站，之前两地的火
车运行时间需要 90 分
钟 。 塞 尔 维 亚 B92 新
闻网报道，超过一万人
聚 集 在 诺 维 萨 德 火 车
站 外 欢 迎 新 列 车 的 到
来。

武 契 奇 (Aleksandar
Vucic)在仪式上说：“我
们 的 高 速 铁 路 是 由 中
国 和 俄 罗 斯 朋 友 建 造
的，他们与我们共同建
设 了 我 们 国 家 的 未
来 。 监 督 工 作 由 德 国
人负责，车辆由瑞士人
提供。”他说：“我们正
面 临 巨 大 的 动 荡 和 危
机，我们意识到铁路对
国 家 的 重 要 性 。 这 是
最安全、便捷的陆路运
输 系 统 。 如 果 我 们 继
续下去，整个塞尔维亚
将 与 现 代 化 的 铁 路 联
网。”

资料显示，匈塞铁
路 是 中 国 — 中 东 欧 国
家 合 作 的 旗 舰 项 目 ，

也 是 中 方 共 建“ 一 带
一 路 ”倡 议 与 欧 洲 发
展 战 略 对 接 的 重 大 项
目 。 匈 塞 铁 路 连 接 塞
尔 维 亚 首 都 贝 尔 格 莱
德 和 匈 牙 利 首 都 布 达
佩 斯 (Budapest) 。 铁 路
全长约 343 公里，其中
塞 尔 维 亚 段 183 公
里 。 此 次 开 通 的“ 贝
诺 段 ”长 80 公 里 ，开
通 运 营 后 ，列 车 最 高
运行时速由 50 公里提
升至 200 公里。

匈总理欧尔班(Or-
ban Viktor) 祝 贺“ 贝 诺
段 ”通 车 ，“ 这 是 你 们
伟大的一天，我们匈牙
利人真诚祝贺你们。”
这 条 铁 路 将 匈 塞 两 国
人 民 更 紧 密 地 联 系 在
一起，希望早日实现全
线通车，“我们落后你
们 一 点 ，你 们 进 步 更
快 ，但 我 承 诺 ，2025 年
铁 路 全 线 将 投 入 运
营”。

与 塞 尔 维 亚 段 相
比，匈塞铁路匈牙利段
的 160 公里建设滞后，
去年 10 月才举行奠基
仪式。据了解，这两年
的 新 冠 肺 炎 疫 情 对 匈
塞 铁 路 的 进 展 产 生 了
不少影响，但负责塞尔
维 亚 段 的 中 国 企 业 一
直 在 施 工 。 匈 牙 利 段
启动较晚，又面临国内
反 对 派 的 挑 刺 和 欧 盟
方 面 的 审 查 。 今 年 4
月 ，匈 牙 利 将 举 行 大
选，有分析认为，匈塞
铁 路 可 能 将 迎 来 实 质
性的进展。

《中 国 日 报》于 21
日报道，中国国家铁路
集 团 有 限 公 司 负 责 人

介绍，匈塞铁路塞尔维
亚 境 内 贝 旧 段 自 2018
年 6 月开工以来，企业
积 极 克 服 新 冠 疫 情 冲
击、劳动力资源紧缺、
建 设 物 资 供 应 不 足 等
困难，多方调集施工人
员和机械进场作业，科
学有序推进工程建设，
为 贝 诺 段 如 期 建 成 运
营 奠 定 了 坚 实 基 础 。
铁路将便利沿线民众，
促进旅游开发、城市化
建设；打造中欧贸易国
际 大 通 道 、助 力 共 建

“一带一路”高质量发
展，具有十分重要的意
义。

至 于 匈 牙 利 段 的
铁 路 建 设 又 为 何 滞 后
呢 ？《 金 融 时 报 》于
2017 2 月 20 日报道，欧
盟 正 就 贝 尔 格 莱 德 —
布 达 佩 斯 铁 路 项 目 开
展 调 查 。 欧 盟 希 望 查
明 ，此 项 大 型 运 输 项
目，是否经过公开招标
流 程 。 欧 盟 需 评 估 该
项 目 是 否 符 合 欧 盟 法
律，并与相关国家政府
开展对话。

作为欧盟成员，匈
牙 利 受 欧 盟 采 购 法 律
管辖，欧盟成员国招标
是全球公开，按照《欧
盟公共采购法》进行。
2015 年，基于多年来的
互信及良好关系，中国
与 匈 牙 利 达 成 的 协 议
明文规定，双方制定公
司 就 铁 路 项 目 开 展 合
作。匈牙利政府表示，
已与中国签约，并在附
件 中 就 如 何 符 合 欧 盟
采购法律进行了说明，
在 签 约 之 前 与 欧 盟 就
附件内容进行了磋商。

布 达 佩 斯 考 文 纽
斯 大 学 助 理 教 授 达 玛
斯 (Tamas Matura) 称 ，该
项 目 是 一 带 一 路 规 划
的重大工程，是欧洲陆
海快速通道的一部分，
可 联 通 中 国 所 经 营 的
希 腊 港 口 。 若 项 目 失
败，中国将难以实现从
希 腊 比 雷 埃 夫 斯 港 出
口的计划，难以深入进
军欧洲、非洲和其他国
家。

据 报 道 ，2020 年 5
月 19 日 ，匈 牙 利 议 会
以 133 票 对 58 票 通 过
了 匈 塞 铁 路（布 达 佩
斯 —— 塞 尔 维 亚 贝 尔
格 莱 德）铁 路 发 展 法
案 。 匈 牙 利 段 160 公
里 项 目 中 使 用 的 设
备 、材 料 和 技 术 都 符
合 欧 盟 和 匈 牙 利 标
准，经过认证后，中国
铁 路 设 备 和 技 术 首 次
在 欧 盟 市 场 使 用 。 而
中 匈 企 业 联 合 体 经 过
公 开 招 标 的 程 序 ，成
为 项 目 主 承 包 商 并 签
署 EPC 合同。

展 开 欧 洲 地 图 可
以 看 到 ，匈 牙 利 和 塞
尔 维 亚 都 是 内 陆 国
家 ，没 有 出 海 口 。 如
果 布 达 佩 斯 的 铁 路 通
到 贝 尔 格 莱 德 ，再 南
下 经 过 马 其 顿 (Mace-
donia) 可以抵达希腊比
雷 埃 夫 斯 (Piraeus) 港 ；
这 个 欧 洲 第 5 大 港 是
中国“一带一路”的一
颗 明 珠 ，对 匈 塞 两 国
的 出 入 口 经 贸 大 有 裨
益 ，是“ 互 利 共 赢 ”的
宏 图 。 希 望 相 关 的 国
家 能 团 结 合 作 ，让 经
济腾飞、民生富裕。


